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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 11 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

AMLO quiere que Guardia Nacional forme parte de la Sedena 
Además de este cambio constitucional en seguridad, el Presidente prepara una 
reforma energética, que beneficie a Pemex y CFE, y otra electoral 

 

 
Muchos subsidios… y poca inversión 
Critican expertos viraje 

 

 

AMLO a IP: no habrá aumento de impuestos 
Reunión. Pactan dar prioridad a la inversión para crecer más en los próximos años 
 

 

Pide AMLO a IP más inversión; no habrá aumento a impuestos, ofrece 
Acuerdan plan para elevar producción y comercio 
 

 
Va AMLO por giro constitucional para fortalecer a la CFE 
“Es vital para evitar el aumento al precio de la energía eléctrica” 
 

 
Reformas a la Guardia y electoral, en el tintero 
Encuentro. El Presidente anuncia al Consejo Mexicano de Negocios tres cambios en 
lo que resta del sexenio y señala: “ya nos pusimos de acuerdo”; asiste Alfonso Romo 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Acuerdan impulso a la inversión privada 
Reunión entre el presidente y empresarios 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

 
AMLO dice a la IP: “No los afectaremos” 
No aumentará impuestos; pidió más inversión 

 

La Razón 
Se frena descenso de casos de Covid; en 8 entidades aumentan 
contagios  
Piden especialistas no bajar la guardia 
 

 
El triunfo se cuenta solo: Marko Cortes 
Balance de la Alianza PAN-PRI-PRD 
 

 
Morena ganó la mayoría en 19 congresos locales del país 
Morena será primera fuerza en estados y gobernará a más de 58 millones 
 

 

Desabasto médico 
Ocupa CDMX primer lugar de faltantes de medicinas al registrar 228 reportes entre 
enero y abril 

 

 

FGR investiga a influencers que pagó el Verde 
Hasta cárcel podrían alcanzar 
 

   
“No habrá incremento de impuestos” 
Promete AMLO a empresarios 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO quiere que Guardia Nacional forme parte de la Sedena (El universal, 

Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador explora la eventual presentación de una 
reforma constitucional a fin de que la Guardia Nacional salga de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) para que forme parte de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). 
El Mandatario federal —confirmaron a EL UNIVERSAL integrantes del primer círculo de 
gobierno— ha planteado este escenario a su equipo cercano, secretarios de Estado y 
legisladores para la segunda mitad de su gestión. El plan es el de una reforma 
constitucional que requiere de una mayoría calificada —dos terceras partes de cada 
cámara del Congreso de la Unión— para su aprobación y el aval de 17 legislaturas 
locales. 
Ayer en un desayuno con integrantes del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), López 
Obrador compartió —a pregunta de un empresario— que para los últimos tres años de 
su mandato planea presentar tres reformas constitucionales: una energética para 
fortalecer a Pemex y a la CFE; una profunda reforma electoral, que no contempla la 
eliminación del INE, y que la Guardia Nacional forme parte de la Sedena. 
Se conoció que el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, propondrá el 
próximo lunes a la oposición un catálogo de reformas a la Constitución con el objeto de 
comenzar a construir consensos, entre las que destacan la energética, la electoral y una 
para que los organismos autónomos estén al servicio de la población. 
La Guardia Nacional, que se creó en marzo de 2019, es una institución de carácter civil 
adscrita a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), que está bajo el 
mando del general en retiro Luis Rodríguez Bucio. 
Durante su creación el Presidente insistió en que era necesario una institución con 
disciplina y profesionalización como la que hay en las Fuerzas Armadas, para recuperar 
la seguridad y la paz en el país, lo que fue rechazado por expertos y defensores de 
derechos humanos, porque con ello se estaría militarizando al país. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-quiere-que-guardia-nacional-forme-
parte-de-la-sedena) 
 

Reforma a la GN y eliminar pluris, en tintero de la 4T (Milenio, pedro Domínguez, 

p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró frente a empresarios del Consejo 
Mexicano de Negocios que el país tendrá estabilidad económica y les planteó tres 
reformas constitucionales que tiene en mente para la segunda mitad de su sexenio: una 
electoral, fortalecer la CFE e incorporar al Ejército a la Guardia Nacional. 
De acuerdo con funcionarios de Palacio Nacional, el Presidente estuvo acompañado en 
la reunión solo por Alfonso Romo, quien a pesar de haber dejado la Jefatura de la Oficina 
de la Presidencia de la República funge como su principal enlace frente al sector 
empresarial. 
Las iniciativas que tiene en mente el mandatario consisten en fortalecer la Comisión 
Federal de Electricidad, aumentar su competencia frente a las empresas privadas y 
mantener en marcha los planes de generación de energía propia y limpia a través de las 
hidroeléctricas. 
En materia electoral se buscará eliminar la figura de diputados plurinominales; en esta 
propuesta se contempla mantener una autoridad electoral autónoma para seguir 
fortaleciendo la democracia mexicana. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-quiere-que-guardia-nacional-forme-parte-de-la-sedena
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En tanto, se puso sobre la mesa transferir a la Guardia Nacional a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, ya que actualmente depende de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC). 
Según informes internos de la SSPC, la iniciativa está en análisis desde hace meses y 
hasta ahora se empezó a revisar el proceso para consolidar el cambio debido a que la 
dependencia es cabeza de sector, pero la corporación policial se desempeña como un 
organismo descentralizado. 
El Presidente garantizó que sus propuestas se darán en un entorno político sano y de 
negociación. 
De acuerdo con los funcionarios consultados, López Obrador se mantuvo tranquilo en 
el encuentro, que fue cordial y de amplia generosidad donde se dejó en claro que el país 
marcha con buen rumbo en materia económica y se puso sobre la mesa un tercer 
paquete de proyectos de infraestructura. 
(https://www.milenio.com/politica/reforma-gn-eliminar-pluris-tintero-4t) 
 

Presidente ofrece a IP no aumentar impuestos (El Universal, Ivette Saldaña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió a empresarios que no habrá 
aumento de impuestos y que pronto se anunciará un tercer paquete de inversión en 
infraestructura en el país. 
Tras una reunión de más de dos horas entre el Mandatario federal y alrededor de 50 de 
los hombres y mujeres más importantes del país que conforman el Consejo Mexicano 
de Negocios (CMN), los empresarios ratificaron su deseo de invertir y de lograr que se 
dé una pronta recuperación de la economía. 
A la salida del Museo Kaluz, donde se llevó a cabo el encuentro, el presidente del CMN, 
Antonio del Valle Perochena, consideró que “fue una reunión positiva en la que hubo 
una conversación franca y abierta, hubo muchas preguntas y el Presidente las contestó 
todas”. Con respecto a la reforma fiscal precisó: “El Presidente está en lo mismo, dice 
que no debe haber incremento de impuestos, que están pensando en modificar las leyes 
y la regulación fiscal, pero pensada en el pequeño contribuyente, en cómo aligerar la 
carga de los trámites a los pequeños contribuyentes, y es lo que está trabajando la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público”. 
Afirmó que no le pidieron nada al Presidente, sólo le presentaron sus inquietudes. 
“No le pedimos nada, lo único que los empresarios pedimos es trabajar siempre. Nuestro 
objetivo primordial es invertir, pero para crear valor y para generar empleos bien 
remunerados y bien pagados”, indicó 
Agregó que el sector privado sólo quiere tranquilidad: “Que nos dejen hacer las cosas, 
y qué nos da esa tranquilidad, unas finanzas públicas sanas, una macroeconomía sana 
como la que se tiene ahora en México”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presidente-ofrece-ip-no-aumentar-impuestos) 
 

Postulación de Herrera y Ramírez de la O consolidan buen desempeño de 
la economía: Monreal (El Economista, Redacción, p web). 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, Ricardo 
Monreal, consideró que la designación de Rogelio Ramírez de la O como nuevo 
secretario de Hacienda y el anuncio de la postulación de Arturo Herrera como 
gobernador del Banco de México, “consolidan el buen desempeño que registra la 
economía mexicana a pesar de la pandemia y de los factores internacionales”. 
 
 

https://www.milenio.com/politica/reforma-gn-eliminar-pluris-tintero-4t
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A través de su cuenta de Twitter, el político zacatecano dijo que en reunión con 
integrantes de la Comisión de Hacienda, coincidieron en la buena marcha del gobierno 
de México: “estabilidad económica, fortaleza del peso frente al dólar, balanza comercial 
superávit frente a Estados Unidos, cifra récord de inversión extranjera y remesas”. 
La reunión de la Comisión de Hacienda fue con miras a empezar a analizar los temas 
que se abordarán en el periodo ordinario de sesiones que inicia el primero de 
septiembre. 
Monreal destacó que los perfiles de Ramírez de la O y Herrera han dado resultados 
consistentes en política económica. 
Hizo énfasis en que especialistas, tanto en México como en el extranjero han visto con 
buenos ojos la llegada de Herrera al Banxico y coinciden en que estos anuncios dan 
calma a los mercados. 
Monreal retomó la dicho por varios especialistas como Carlos Serrano, economista en 
jefe de BBVA México, quien comentó: “Los nombramientos anunciados para el Banco 
de México y para la Secretaría de Hacienda son positivos. Son señal de que la 
estabilidad macroeconómica continuará pues se mantendrán las anclas monetarias y 
fiscales”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Postulacion-de-Herrera-y-Ramirez-de-la-
O-consolidan-buen-desempeno-de-la-economia-Monreal--20210610-0130.html) 
 

Pierde escaños Morena, aunque sigue con mayoría (El Economista, Jorge Monroy, 

p. web). 
Los cómputos distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) para la elección de 
Diputados federales confirmaron que Morena reducirá su número de legisladores en la 
Cámara de Diputados. 
Con corte a las 9 de la noche de ayer y con 99.5% de las actas computadas, la coalición 
Morena, PT y PVEM había ganado 121 de los 300 distritos electorales, mientras que la 
alianza PAN, PRI y PRD en 63. 
Individualmente, el PAN obtuvo el triunfo en 33 distritos; el PRI en 11; el PRD en 
ninguno; Morena en 64; el PVEM en uno; Movimiento Ciudadano en siete; mientras que 
Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas y Encuentro Solidario no ganaron 
ninguno. 
El cómputo distrital de una elección es la suma que realiza el Consejo Distrital, de los 
resultados anotados en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas en un distrito 
electoral. 
De acuerdo con el INE, hasta ayer sólo faltaban por computar algunos distritos en zonas 
apartadas, lo que dificulta la recepción de los resultados. 
Se hicieron recuentos totales en Distrito 01 en La Paz, Baja California Sur; Distrito 03 
en Azcapotzalco, Ciudad de México; Distrito 10 en Uriangato, Guanajuato; Distrito 01 en 
Huejutla, Hidalgo; Distrito 24 en Naucalpan, estado de México; Distritos 03 en Escobedo 
y 07 en García, Nuevo León; Distritos 02 en Tantoyuca y 15 en Orizaba, Veracruz. 
Por número de votos, la coalición Juntos Haremos Historia (Morena, PT y PVEM) 
registraba 12 millones 724,732 votos, mientras que la alianza conformada por el PAN, 
PRI y PRD, obtuvo 12 millones 494,337 sufragios, independientemente de los votos 
individuales por partido. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pierde-escanos-Morena-aunque-sigue-con-
mayoria--20210610-0142.html) 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Postulacion-de-Herrera-y-Ramirez-de-la-O-consolidan-buen-desempeno-de-la-economia-Monreal--20210610-0130.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Postulacion-de-Herrera-y-Ramirez-de-la-O-consolidan-buen-desempeno-de-la-economia-Monreal--20210610-0130.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pierde-escanos-Morena-aunque-sigue-con-mayoria--20210610-0142.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pierde-escanos-Morena-aunque-sigue-con-mayoria--20210610-0142.html
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Aún adeudan mil 798 candidatos sus informes de gastos de campaña (El 

Financiero, Diana Benítez, p. web). 
Aún dos días después de que venció el plazo, mil 798 candidatos que participaron en el 
proceso electoral no presentaron informes de gastos de campaña ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE), informó la consejera Carla Humprey, integrante de la Comisión 
de Fiscalización, en entrevista con EL FINANCIERO. 
Los candidatos tenían la obligación de presentar el informe hasta el 5 de junio, y al corte 
del 7 de junio, la consejera informó que de 2 mil 237 informes que se esperaban de 
aspirantes a una diputación federal se presentó 99.5%; es decir, 34 quedaron 
pendientes. En el ámbito local, que comprendió la elección de gubernaturas, 
presidencias municipales, entre otros cargos, se presentó 96.5% de los informes, de 27 
mil 373; es decir, quedaron pendientes mil 764. 
Para este proceso electoral, los candidatos tuvieron que presentar dos informes, 
correspondientes a dos periodos de 30 días de campaña; los plazos vencieron el 6 de 
mayo y 5 de junio. “Tres días después de que acaban las campañas, empiezan a correr 
los plazos para todo este proceso de fiscalización para que la autoridad revise los 
informes. Tenemos 10 días para notificarles un oficio de errores y omisiones. Los 
partidos tienen hasta el 20 de junio para responderlos. 
“A partir de la presentación de este segundo informe empiezan a correr los plazos y 
determinar si se excedieron en topes de gastos de campaña, cuáles son las 
irregularidades en sus informes y con este dato, junto con las quejas, tenemos que 
desahogarlos por la causalidad de nulidad de rebase de tope de gastos de campaña, de 
5%. La autoridad jurisdiccional tiene que tener los datos para determinar si se anula o 
no la elección”, explicó. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/11/aun-adeudan-mil-798-
candidatos-sus-informes-de-gastos-de-campana/) 
 

PAN: coalición puso alto a Morena y a la destrucción de México (El universal, 

Horacio Jiménez, p. web). 
El líder nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, aseguró que su 
partido y la coalición Va por México tuvieron un gran resultado el domingo porque 
lograron poner un alto a Morena y a la destrucción del país, al impedir que obtuvieran la 
mayoría calificada en la Cámara de Diputados y tener una protección constitucional 
como antídoto para el autoritarismo y los deseos del control absoluto del gobierno de 
López Obrador. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, aceptó que tuvieron “dolorosas derrotas”, pero afirmó 
que se comprobó que se puede ganar a Morena, pues no es invencible, e incluso, se le 
dio una estocada en el corazón a sus candidatos presidenciales: Claudia Sheinbaum y 
Marcelo Ebrard. Dijo que ahora el reto es hacer que el bloque opositor funcione, que en 
lo toral logren estar juntos y que nadie claudique, gobernar bien, honrar el voto y la 
confianza de los mexicanos, y “ya veremos si hay bloque opositor para la Presidencia 
en 2024”, pero por ahora mencionó que ya están en ruta para concluir, en tres años, con 
el alto a Morena. 
¿Cuál es el balance y cómo les fue al PAN y al bloque opositor el domingo pasado? 
—Vemos que al PAN y la coalición tuvieron un gran resultado. Logramos el cometido y 
razón de ser de la coalición, que era poner un alto a la destrucción del país y a Morena, 
y evitamos que tuvieran una mayoría calificada. En esta segunda parte logramos tener 
un bloque de protección constitucional con una agenda muy clara y ahora el reto es que 
éste permanezca y logre en lo toral estar juntos sin que nadie claudique a sus valores,  

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/11/aun-adeudan-mil-798-candidatos-sus-informes-de-gastos-de-campana/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/11/aun-adeudan-mil-798-candidatos-sus-informes-de-gastos-de-campana/
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a sus agendas, pero que en lo fundamental lo que motivó esta coalición sea sostenido 
y honrado, como ya lo hemos dicho, por todos los partidos y por todos los integrantes. 
Fue un gran logro para México, porque al inicio del proceso electoral en septiembre las 
posibilidades de que Morena por sí solo tuviera una mayoría calificada eran enormes. 
Hoy Morena necesita a sus aliados para tener una mayoría simple y está lejos de tener 
una mayoría calificada, y eso es una gran noticia. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/pan-coalicion-puso-alto-morena-y-la-
destruccion-de-mexico) 
 

Reforma fiscal, uno de los grandes retos que heredará Ramírez de la O: 
analistas (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
La creación e implementación de una reforma fiscal, a mitad de la actual administración 
como se planteó al inicio del sexenio, será uno de los grandes retos que enfrentará 
Rogelio Ramírez de la O como próximo titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), indicaron analistas, ya que el actual secretario, Arturo Herrera, será 
propuesto al Senado por el presidente Andrés Manuel López Obrador como gobernador 
del Banco de México (Banxico). 
“Tenemos muchas necesidades de gasto, por ejemplo, el gasto en infraestructura sigue 
bajo, con una caída en abril, mientras que el presupuesto para la infraestructura 
educativa está mermadísimo a la vez de que el gasto federalizado acumula caídas”, 
señaló Mariana Campos, de México Evalúa. 
A lo anterior, se suma la debilidad de los ingresos presupuestarios. Los datos de 
Hacienda señalaron que, de enero a abril de este año, los ingresos sumaron poco más 
de 1.5 billones de pesos, lo que representó una caída de 2.0% en comparación con el 
mismo periodo del año pasado. 
La caída en el periodo se explicó por la disminución de 2.8% que mostraron los recursos 
que obtiene el erario por el pago de impuestos. 
Además, con la crisis del Covid-19, la deuda de México —al igual que la de muchos 
otros países— se elevó. Las proyecciones de Hacienda esperan que la deuda, en su 
medida más amplia, cierre el 2021 en 51.4% del Producto Interno Bruto (PIB), mayor al 
cierre del 2019 —previo a la pandemia— de 44.5 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-uno-de-los-grandes-
retos-que-heredara-Ramirez-de-la-O-analistas--20210610-0128.html) 
 

1.3 millones de niñas laboran en actividades prohibidas (El Universal, Redacción, 

p. web). 
Alrededor de 1.3 millones de niñas y mujeres adolescentes en México están ocupadas 
en formas de trabajo prohibidas, cifra que representa 39% de la población de cinco a 17 
años, indican datos de la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil del Inegi. 
La Organización Internacional del Trabajo (OIT) instituyó el 12 de junio como el Día 
Mundial Contra el Trabajo Infantil. Con ello, se busca exponer los riesgos en los que 
están las niñas, niños y adolescentes que realizan algún tipo de estas actividades. 
El trabajo infantil se define como la participación de las niñas, niños y adolescentes en 
formas de trabajo prohibidas, de acuerdo con la legislación nacional y los convenios 
internacionales. 
Se refiere a personas de cinco a 17 años que laboran en sectores de actividad peligrosa, 
empleados por debajo de la edad mínima y ocupados en servicios domésticos no 
remunerados de carácter peligroso, por realizarse en horarios prolongados y/o en 
situaciones de exposición a riesgos. 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/pan-coalicion-puso-alto-morena-y-la-destruccion-de-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/pan-coalicion-puso-alto-morena-y-la-destruccion-de-mexico
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-uno-de-los-grandes-retos-que-heredara-Ramirez-de-la-O-analistas--20210610-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-uno-de-los-grandes-retos-que-heredara-Ramirez-de-la-O-analistas--20210610-0128.html
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Los resultados de la encuesta estiman que 3.3 millones de niñas, niños y adolescentes 
están ocupados en formas de trabajo prohibidas, cifra que representa 11.5% de la 
población de cinco a 17 años. La tasa de trabajo infantil por sexo muestra que 13.6% de 
los hombres está en esta situación y en las mujeres es de 9.2%. 
Del total de niñas y adolescentes en condición de trabajo infantil, 496 mil se 
desempeñan en una ocupación no permitida, 85 mil realizan alguna ocupación no 
permitida y quehaceres domésticos en condiciones no adecuadas y 690 mil realizan 
exclusivamente quehaceres domésticos en condiciones no adecuadas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/13-millones-de-ninas-laboran-en-actividades-
prohibidas) 
 

"Me preocupa la corrupción", dijo Kamala a AMLO (El Universal, Agencia, p. web). 
Washington. - La vicepresidenta estadounidense, Kamala Harris, expresó al mandatario 
mexicano, Andrés Manuel López Obrador, su preocupación por “la corrupción y la 
impunidad” que hay en el país. 
En entrevista exclusiva con la corresponsal de la agencia de noticias EFE en Estados 
Unidos, Lucía Leal, dos días después de concluir su gira por Guatemala y México, Harris 
dijo que fue “muy franca” tanto con López Obrador como con el mandatario 
guatemalteco, Alejandro Giammattei, “sobre las preocupaciones que tengo sobre la 
corrupción y la impunidad, y fui muy directa con cada uno de ellos respecto a esas 
preocupaciones”. 
Cuestionada sobre cómo puede asegurarse EU de que en Guatemala y México se está 
fortaleciendo a la sociedad civil, cuando en el primer país se acaba de avalar una ley 
que amenaza la supervivencia de ONG y en el segundo el presidente Andrés Manuel 
López Obrador advirtió a EU que no financie a organizaciones como Mexicanos contra 
la Corrupción, Harris respondió que “este es un tema que me preocupa profundamente, 
porque queremos asegurarnos de que hay independencia: un sistema judicial 
independiente, una prensa independiente, y que las organizaciones sin ánimo de lucro, 
las ONG, puedan hacer su trabajo sin interferencias. Eso lo dejé muy claro”. 
Sin embargo, tras la confusión incial, Symone Sanders, vocera de la vicepresidenta, 
aclaró que ésta sólo se refería “a sus reuniones en Guatemala cuando habló sobre la 
sociedad civil”. 
El tema había desatado controversia porque desde antes de la visita, el gobierno 
mexicano había dicho que no se trataría el tema de las ONG con Harris, y la noche del 
martes el canciller Marcelo Ebrard señaló que “no hubo esa conversación”. 
Sobre la reacción de López Obrador y Giammattei ante sus palabras, Harris dijo en la 
entrevista a EFE que “creo que valoraron mi franqueza... Este viaje fue más que nada 
para dejar claras cuáles son nuestras prioridades, y esa es una de mis máximas 
prioridades. Si queremos tener un verdadero impacto en enfrentar las causas de raíz —
y eso incluye mi intento de implicar al sector privado, a las organizaciones sin ánimo de 
lucro, fundaciones y filántropos, y de que las agencias del gobierno federal 
estadounidense trabajen más en esto—, tenemos que hacer frente a los problemas de 
corrupción e impunidad”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/me-preocupa-la-corrupcion-dijo-kamala-amlo) 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/13-millones-de-ninas-laboran-en-actividades-prohibidas
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/13-millones-de-ninas-laboran-en-actividades-prohibidas
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/me-preocupa-la-corrupcion-dijo-kamala-amlo
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Procuraduría Agraria 
 
 

Nombran nueva titular del Área de Quejas, Denuncias e Investigaciones del 
Órgano Interno de Control en la Procuraduría Agraria (Gob.mx, Procuraduría 

Agraria, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
Con la representación del Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, el 
Subprocurador General, Alejandro Chanes Ortiz, encabezó la ceremonia en la que 
presentó y dio la bienvenida formal a la nueva titular del Área de Quejas, Denuncias e 
Investigaciones del Órgano Interno de Control (OIC) en la Procuraduría Agraria, María 
de los Ángeles Hernández Bello. En la sesión protocolaria, que se llevó a cabo en el 
Salón de Usos Múltiples de la dependencia —con las medidas sanitarias 
correspondientes— contó con la presencia del Titular del OIC, Luis Hernández Uribe; el 
Secretario General, así como de los mandos superiores de la Institución. 
En su intervención, la nueva titular solicitó el apoyo y colaboración de los responsables 
de las Unidades administrativas del área central de la Procuraduría Agraria, a fin de 
coadyuvar a consolidar la imagen de transparencia y eficiencia del Gobierno de México. 
En este sentido, llamó a “Generar sinergias y trabajar en conjunto, que finalmente se 
reflejen en un mejor desempeño de esta Institución”, subrayó. 
María de los Ángeles Hernández Bello es licenciada en Derecho por la Facultad de 
Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); cuenta con 
diplomados en Derecho Ambiental, por la Universidad Panamericana, y Derecho 
Administrativo, en la máxima casa de estudios. 
Ha ocupado diversos cargos, en el área de su competencia, en dependencias y 
organismos de la Administración Pública Federal. 
En el ejercicio profesional de su desempeño, ha fungido como Jefe de División Operativo 
en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); Titular del Área de Quejas y 
Denuncias en el Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX); Subdirectora de Quejas y 
Denuncias en la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA), y en el Registro Agrario Nacional (RAN). 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/nombran-nueva-titular-del-area-de-quejas-denuncias-
e-investigaciones-del-organo-interno-de-control-en-la-procuraduria-agraria?idiom=es) 
 

Alejandro Murat construye ruta de paz en San Vicente Coatlán, Oaxaca (La 

Razón, Redacción, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, visitó San Vicente Coatlán, donde 
sostuvo una reunión de trabajo con autoridades municipales, comunales y habitantes, 
además durante su visita construyó la ruta de la paz en la entidad. 
Durante este encuentro, realizado con el compromiso de construir acuerdos para 
mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las autoridades municipales y 
comunales de San Vicente Coatlán, entregaron sus peticiones, encaminadas al 
desarrollo de los habitantes, al gobernador Alejandro Murat y a los funcionarios del 
Gobierno Federal. 
Pues durante la visita, en la ahora ruta de la paz, también participó el secretario General 
de Gobierno (SEGEGO), Francisco Javier García López; el director general del centro 
SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la Procuraduría Agraria en 
Oaxaca, Gonzalo Villalobos López.  
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/nombran-nueva-titular-del-area-de-quejas-denuncias-e-investigaciones-del-organo-interno-de-control-en-la-procuraduria-agraria?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/nombran-nueva-titular-del-area-de-quejas-denuncias-e-investigaciones-del-organo-interno-de-control-en-la-procuraduria-agraria?idiom=es
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Ante las autoridades de San Vicente Coatlán, Murat Hinojosa destacó que, el proyecto 
de la autopista que se está ejecutando tiene como finalidad acercar a la ciudad y a la 
costa en un mejor tiempo de traslado: 
“La autopista Barranca Larga-Ventanilla es una realidad, es el proyecto que conectará 
a las comunidades y para San Vicente Coatlán, es una gran oportunidad para detonar 
su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, productos agrícolas y tener la 
oportunidad de acercar los servicios”, señaló. 
Por su parte García López, titular de la SEGEGO, expresó que es muy importante 
construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 
comunidades, así como reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones 
vivan en paz. 
https://www.razon.com.mx/estados/alejandro-murat-construye-ruta-paz-san-vicente-
coatlan-oaxaca-438402 
Información también disponible: 
 

- Construye Alejandro Murat ruta de paz en San Vicente Coatlán 
(Quadratin Oaxaca, Redacción, p. web). 

Jueves 10 junio 2021 
Oaxaca. - Este jueves el mandatario estatal, Alejandro Murat Hinojosa, junto con el 
secretario General de Gobierno, Francisco Javier García López; el director general del 
centro SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la Procuraduría 
Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López, sostuvieron una reunión de trabajo con 
autoridades municipales, comunales y habitantes de San Vicente Coatlán. 
De acuerdo a un comunicado de prensa, durante este encuentro realizado con el firme 
compromiso de construir acuerdos encaminados a mantener la paz entre las 
comunidades de la Sierra Sur, las autoridades municipales y comunales de San Vicente 
Coatlán, hicieron entrega al Gobernador del Estado y a los funcionarios del Gobierno 
Federal sus peticiones, que van encaminadas al desarrollo de las y los habitantes. 
Murat Hinojosa destacó que, el proyecto de la autopista que se está ejecutando y que 
conectará a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad y a la costa 
en un mejor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad de tener rutas 
comerciales con la capital y la costa, para detonar el desarrollo de sus habitantes. 
“La autopista Barranca Larga – Ventanilla es una realidad, es el proyecto que conectará 
a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran oportunidad para detonar 
su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, productos agrícolas y tener la 
oportunidad de acercar los servicios”, señaló Murat Hinojosa. 
Por su parte García López, titular de la Segego, mencionó que es muy importante 
construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 
comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan en paz. 
“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y anhelos 
de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para dar continuidad 
a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para detonar su desarrollo”, 
dijo. En ese sentido, José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, 
señaló que, “seguimos avanzando en la construcción de la autopista y en los proyectos 
paralelos que se ejecutan para interconectar a las poblaciones, trabajamos en 
coordinación los tres niveles de gobierno en beneficio de las y los oaxaqueños”. 
https://oaxaca.quadratin.com.mx/construye-alejandro-murat-ruta-de-paz-en-san-
vicente-coatlan/ 
 

https://www.razon.com.mx/estados/alejandro-murat-construye-ruta-paz-san-vicente-coatlan-oaxaca-438402
https://www.razon.com.mx/estados/alejandro-murat-construye-ruta-paz-san-vicente-coatlan-oaxaca-438402
https://oaxaca.quadratin.com.mx/construye-alejandro-murat-ruta-de-paz-en-san-vicente-coatlan/
https://oaxaca.quadratin.com.mx/construye-alejandro-murat-ruta-de-paz-en-san-vicente-coatlan/
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- AMH construye ruta de paz en San Vicente Coatlán (NSS Oaxaca, 

Redacción, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
Este día el mandatario estatal, Alejandro Murat Hinojosa, junto con el secretario General 
de Gobierno, Francisco Javier García López; el director general del centro SCT Oaxaca, 
José Luis Chida Pardo y el representante de la Procuraduría Agraria en Oaxaca, 
Gonzalo Villalobos López, sostuvieron una reunión de trabajo con autoridades 
municipales, comunales y habitantes de San Vicente Coatlán. 
Durante este encuentro realizado con el firme compromiso de construir acuerdos 
encaminados a mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las autoridades 
municipales y comunales de San Vicente Coatlán, hicieron entrega al Gobernador del 
Estado y a los funcionarios del Gobierno Federal sus peticiones, que van encaminadas 
al desarrollo de las y los habitantes. 
Murat Hinojosa destacó que, el proyecto de la autopista que se está ejecutando y que 
conectará a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad y a la costa 
en un mejor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad de tener rutas 
comerciales con la capital y la costa, para detonar el desarrollo de sus habitantes. 
“La autopista Barranca Larga – Ventanilla es una realidad, es el proyecto que conectará 
a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran oportunidad para detonar 
su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, productos agrícolas y tener la 
oportunidad de acercar los servicios”, señaló Murat Hinojosa. 
Por su parte García López, titular de la Segego, mencionó que es muy importante 
construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 
comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan en paz. 
“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y anhelos 
de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para dar continuidad 
a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para detonar su desarrollo”, 
dijo. 
https://www.nssoaxaca.com/2021/06/10/amh-construye-ruta-de-paz-en-san-vicente-
coatlan/ 
 

- Construye Murat ruta de paz en San Vicente Coatlán (Diario Marca, 

Redacción, p. web). 
Viernes 11 junio 2021 
Oaxaca. - Este día el mandatario estatal, Alejandro Murat Hinojosa, junto con el 
secretario General de Gobierno, Francisco Javier García López; el director general del 
centro SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la Procuraduría 
Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López, sostuvieron una reunión de trabajo con 
autoridades municipales, comunales y habitantes de San Vicente Coatlán. 
Durante este encuentro realizado con el firme compromiso de construir acuerdos 
encaminados a mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las autoridades 
municipales y comunales de San Vicente Coatlán, hicieron entrega al Gobernador del 
Estado y a los funcionarios del Gobierno Federal sus peticiones, que van encaminadas 
al desarrollo de las y los habitantes. 
Murat Hinojosa destacó que, el proyecto de la autopista que se está ejecutando y que 
conectará a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad y a la costa 
en un mejor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad de tener rutas 
comerciales con la capital y la costa, para detonar el desarrollo de sus habitantes. 
 

https://www.nssoaxaca.com/2021/06/10/amh-construye-ruta-de-paz-en-san-vicente-coatlan/
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“La autopista Barranca Larga – Ventanilla es una realidad, es el proyecto que conectará 
a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran oportunidad para detonar 
su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, productos agrícolas y tener la 
oportunidad de acercar los servicios”, señaló Murat Hinojosa. 
Por su parte García López, titular de la Segego, mencionó que es muy importante 
construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 
comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan en paz. 
“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y anhelos 
de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para dar continuidad 
a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para detonar su desarrollo”, 
dijo. En ese sentido, José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, 
señaló que, “seguimos avanzando en la construcción de la autopista y en los proyectos 
paralelos que se ejecutan para interconectar a las poblaciones, trabajamos en 
coordinación los tres niveles de gobierno en beneficio de las y los oaxaqueños”. 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/06/construye-murat-ruta-de-paz-en-san-vicente-
coatlan/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Anuncian la construcción de la Universidad del Pueblo Yaqui (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
Ciudad de México. Autoridades de diversos organismos federales entregaron este 
jueves viviendas a familias indígenas yaquis del estado de Sonora, al tiempo que 
anunciaron el inicio de la construcción de una Universidad en dicha región del país. 
En un comunicado, la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) informó que, junto con 
autoridades tradicionales de los pueblos yaquis, realizó la supervisión y entrega de 
viviendas realizadas a través del Programa de Vivienda Social (PVS) en Cócorit- Loma 
de Guamúchil, Sonora La titular de la Conavi, Edna Elena Vega Rangel, destacó que 
como parte del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui –PJPY, impulsado por el Gobierno 
de México--, se llevan a cabo mil 725 acciones de vivienda en los ocho pueblos de esa 
etnia, de las cuales, 524 son ampliaciones y mejoramiento y mil 198 construcciones 
nuevas, con una inversión de 284 millones de pesos. 
La funcionaria indicó que, en conjunto con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), se han generado diversas reuniones informativas para atender las dudas 
presentadas sobre el PVS en los ocho pueblos yaquis. 
Este mismo jueves se llevó a cabo en Guaymas una ceremonia en la que autoridades 
tradicionales y representantes de instancias federales pidieron permiso a la Madre Tierra 
para iniciar la construcción de la Universidad del Pueblo Yaqui, la cual también forma 
parte del PJPY. En el acto estuvo presente la secretaria de Educación Pública, Delfina 
Gómez Álvarez, quien afirmó que el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador “cumplirá con la demanda histórica de brindar educación a los pueblos y 
comunidades indígenas del país, con quienes, adelantó, habrá diálogo permanente en 
la construcción de los sistemas educativos”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/10/politica/anuncian-la-construccion-de-la-
universidad-del-pueblo-yaqui/) 
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AMLO quiere que Guardia Nacional forme parte 

de la Sedena 

 

Viernes 11 junio 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador explora la eventual presentación de 

una reforma constitucional a fin de que la Guardia Nacional salga de la Secretaría 

de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) para que forme parte de la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

El Mandatario federal —confirmaron a EL UNIVERSAL integrantes del primer 

círculo de gobierno— ha planteado este escenario a su equipo cercano, 

secretarios de Estado y legisladores para la segunda mitad de su gestión. El plan 

es el de una reforma constitucional que requiere de una mayoría calificada —dos 

terceras partes de cada cámara del Congreso de la Unión— para su aprobación 

y el aval de 17 legislaturas locales.  
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Ayer en un desayuno con integrantes del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), 

López Obrador compartió —a pregunta de un empresario— que para los últimos 

tres años de su mandato planea presentar tres reformas constitucionales: una 

energética para fortalecer a Pemex y a la CFE; una profunda reforma electoral, 

que no contempla la eliminación del INE, y que la Guardia Nacional forme parte 

de la Sedena. 

Se conoció que el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 

propondrá el próximo lunes a la oposición un catálogo de reformas a la 

Constitución con el objeto de comenzar a construir consensos, entre las que 

destacan la energética, la electoral y una para que los organismos autónomos 

estén al servicio de la población. 

La Guardia Nacional, que se creó en marzo de 2019, es una institución de 

carácter civil adscrita a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSPC), que está bajo el mando del general en retiro Luis Rodríguez Bucio. 

Durante su creación el Presidente insistió en que era necesario una institución 

con disciplina y profesionalización como la que hay en las Fuerzas Armadas, 

para recuperar la seguridad y la paz en el país, lo que fue rechazado por expertos 

y defensores de derechos humanos, porque con ello se estaría militarizando al 

país. 

Cuenta con un estado de fuerza de 101 mil 257 elementos, de los cuales 59 mil 

549 provienen de la Policía Militar; 16 mil 351 de la Policía Naval y 25 mil 357 de 

la extinta Policía Federal, es decir, siete de cada 10 agentes son militares en 

labores de seguridad pública y en actividades de apoyo a las operaciones de 

autoridades federales y estatales. En mayo de 2020 entró en vigor el artículo 

quinto transitorio de la Ley de la Guardia Nacional, que establece que durante 

los cinco años siguientes, en tanto la institución desarrolla su estructura, 

capacidades e implantación territorial, el Presidente podrá disponer de la Fuerza 

Armada permanente sólo en tareas de seguridad pública de manera 

extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y complementaria. 

Al presentar al Congreso la reforma para crear la Guardia Nacional, en 

noviembre de 2018, López Obrador pretendía que la corporación tuviera mando 

militar y dependiera de la Defensa Nacional, pero ante las presiones de la 

sociedad civil, el dictamen para reformar el artículo 21 constitucional se modificó 

acordando que la Guardia Nacional sería una institución de carácter civil y con 

mando civil. Sin embargo, en los artículos transitorios de la Ley en Materia de 

Guardia Nacional se determinó que en los primeros cinco años de su operación, 

dependerá de la Sedena y Semar “para el establecimiento de su estructura 

jerárquica, sus regímenes de disciplina, cumplimiento de responsabilidades y 

tareas, y de servicios, así como para la instrumentación de las normas de 

ingreso, educación, capacitación, profesionalización, ascensos y prestaciones, 

que podrán estar homologados en lo conducente, a las disposiciones aplicables 

en el ámbito de la Fuerza Armada permanente”. 
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Llama hipócritas a sus adversarios 

 

En su conferencia mañanera, en Palacio Nacional, el Presidente aseguró que si 

el PRI no quiere hacer alianza con Morena en la Cámara de Diputados para 

obtener mayoría calificada, no importa: “No hay ningún problema, es que yo hice 

el planteamiento de que faltaban pocos legisladores para tener mayoría 

calificada y llevar a cabo las reformas constitucionales, pero fíjense cómo son de 

hipócritas nuestros adversarios, sepulcros blanqueados. Ellos hacen la alianza y 

la aplauden, los que antes decía: ‘¡Qué barbaridad, los del PRI cómo son 

corruptos!’” 

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, condicionó cualquier reforma de 

Morena o del gobierno a que sea para mejorar las cosas, no para destruir lo 

logrado”, dijo. 

López Obrador advirtió que, pese a que Morena y aliados no tienen la mayoría 

calificada en la Cámara de Diputados, en caso de que considere que sean 

necesarias, seguirá enviando iniciativas de reformas constitucionales. 

“Si son necesarias, las voy a presentar, aun cuando no pasen o las rechacen. 

Por ejemplo, tenemos que resolver el problema de la falta de apoyo a la CFE. 

Voy a mandar la iniciativa y no va a haber mayoría calificada. ¿Quiénes asumen 

la responsabilidad? Pues los legisladores que van a rechazarla, en el caso que 

suceda así. Entonces, queda de manifiesto de que no son representantes 

populares, aunque se hagan llamar así, son representantes de grupos de 

intereses creados”, dijo. 
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Reforma a la GN y eliminar pluris, en tintero de la 

4T 

 

Viernes 11 junio 2021 / Pedro Dominguez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró frente a empresarios del 

Consejo Mexicano de Negocios que el país tendrá estabilidad económica y les 

planteó tres reformas constitucionales que tiene en mente para la segunda mitad 

de su sexenio: una electoral, fortalecer la CFE e incorporar al Ejército a la 

Guardia Nacional. 

De acuerdo con funcionarios de Palacio Nacional, el Presidente estuvo 

acompañado en la reunión solo por Alfonso Romo, quien a pesar de haber 

dejado la Jefatura de la Oficina de la Presidencia de la República funge como su 

principal enlace frente al sector empresarial. 

Las iniciativas que tiene en mente el mandatario consisten en fortalecer la 

Comisión Federal de Electricidad, aumentar su competencia frente a las 

empresas privadas y mantener en marcha los planes de generación de energía 

propia y limpia a través de las hidroeléctricas. 
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En materia electoral se buscará eliminar la figura de diputados plurinominales; 

en esta propuesta se contempla mantener una autoridad electoral autónoma 

para seguir fortaleciendo la democracia mexicana. 

En tanto, se puso sobre la mesa transferir a la Guardia Nacional a la Secretaría 

de la Defensa Nacional, ya que actualmente depende de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 

Según informes internos de la SSPC, la iniciativa está en análisis desde hace 

meses y hasta ahora se empezó a revisar el proceso para consolidar el cambio 

debido a que la dependencia es cabeza de sector, pero la corporación policial se 

desempeña como un organismo descentralizado. 

El Presidente garantizó que sus propuestas se darán en un entorno político sano 

y de negociación. 

De acuerdo con los funcionarios consultados, López Obrador se mantuvo 

tranquilo en el encuentro, que fue cordial y de amplia generosidad donde se dejó 

en claro que el país marcha con buen rumbo en materia económica y se puso 

sobre la mesa un tercer paquete de proyectos de infraestructura. 

Incluso, el mandatario ya tiene en agenda una reunión con Carlos Salazar 

Lomelí, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, para concretar las 

inversiones público-privadas para el país. 

Uno de los temas más aplaudidos en la reunión fue la propuesta de Arturo 

Herrera como gobernador del Banco de México y la llegada de Rogelio Ramírez 

de la O a la Secretaría de Hacienda. 

Además, reiteró que como prometió desde inicio de su sexenio, no subirán los 

impuestos y se promoverá la inversión privada, porque el gobierno no puede 

solo. 

Esta es la primera reunión de López Obrador y buena parte del sector 

empresarial en casi año y medio luego del periodo más grave de la crisis sanitaria 

y en el marco de los resultados de la jornada electoral intermedia del sexenio. 

En su conferencia matutina, el Presidente afirmó que seguirá presentando 

reformas constitucionales, aunque sean rechazadas por la oposición en la 

Cámara de Diputados, porque son necesarias para el país. 

“Ahora que se obtuvo (solo) mayoría simple en la Cámara dicen nuestros 

adversarios ‘ya no va a haber reformas constitucionales’ o ‘el titular del Ejecutivo 

ya no va a presentar iniciativas. Si son necesarias las voy a presentar aun 

cuando no pasen o las rechacen, porque son necesarias para el país", aseveró. 

Puso como ejemplo a la CFE, que necesita fortalecerse ante la competencia de 

empresas extranjeras, lo que va a ayudar a mantener los precios del servicio de 

luz estables. 
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Presidente ofrece a IP no aumentar impuestos 

 

Viernes 11 junio 2021 / Ivette Saldaña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió a empresarios que no 

habrá aumento de impuestos y que pronto se anunciará un tercer paquete de 

inversión en infraestructura en el país. 

Tras una reunión de más de dos horas entre el Mandatario federal y alrededor 

de 50 de los hombres y mujeres más importantes del país que conforman el 

Consejo Mexicano de Negocios (CMN), los empresarios ratificaron su deseo de 

invertir y de lograr que se dé una pronta recuperación de la economía. 

A la salida del Museo Kaluz, donde se llevó a cabo el encuentro, el presidente 

del CMN, Antonio del Valle Perochena, consideró que “fue una reunión positiva 

en la que hubo una conversación franca y abierta, hubo muchas preguntas y el 

Presidente las contestó todas”.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Con respecto a la reforma fiscal precisó: “El Presidente está en lo mismo, dice 

que no debe haber incremento de impuestos, que están pensando en modificar 

las leyes y la regulación fiscal, pero pensada en el pequeño contribuyente, en 

cómo aligerar la carga de los trámites a los pequeños contribuyentes, y es lo que 

está trabajando la Secretaría de Hacienda y Crédito Público”. 

Afirmó que no le pidieron nada al Presidente, sólo le presentaron sus 

inquietudes. 

“No le pedimos nada, lo único que los empresarios pedimos es trabajar siempre. 

Nuestro objetivo primordial es invertir, pero para crear valor y para generar 

empleos bien remunerados y bien pagados”, indicó 

Agregó que el sector privado sólo quiere tranquilidad: “Que nos dejen hacer las 

cosas, y qué nos da esa tranquilidad, unas finanzas públicas sanas, una 

macroeconomía sana como la que se tiene ahora en México”, dijo. 

Comentó que México tiene un manejo responsable de las finanzas nacionales, 

con un tipo de cambio estable e inflación de un dígito, principalmente, factores 

que generan buenas condiciones para atraer inversiones. 

Sobre el tema energético expuso: “No hay ningún punto de quiebre. Por supuesto 

que, como en todo, puede haber diferencias en los objetivos que tiene el 

gobierno federal en el sector energético. Sin embargo, coincidimos en que hay 

que fortalecer a Pemex y a la CFE”. 

Para Carlos Slim Domit, de Grupo Carso, durante la reunión “hablamos de todo. 

Muy fructífera. Muy positiva”. El presidente de Consejo de Administración de 

Kimberly Clark de México, Claudio X. González, aseguró que en la reunión a los 

empresarios “nos fue bien”. 

Sobre la reforma fiscal, comentó que el presidente López Obrador les aseguró 

que buscará facilitar el pago y cumplimiento de las obligaciones fiscales, sin que 

haya incremento en impuestos. Vamos a ver”. 

Además, les dijo que el tercer paquete de inversión público-privada en 

infraestructura “está apunto de soltarlo”. 

Consideró que el punto central de la reunión fue “esencialmente del entorno y, 

sobre todo, cómo se puede lograr más inversión”. 

En el encuentro participaron el presidente de Cemex, Rogelio Zambrano; Antonio 

Terrado, de Alsea; Joaquín Vargas, de MVS; Emilio Azcárraga, de Grupo 

Televisa; Slim Domit, de Carso; Carlos González, de La Comer; Blanca Treviño, 

de Softec, y Laura Diez Barroso, de Santander. 

También asistieron Daniel Servitje, de Bimbo; Pablo Escandón, de Nadro; Pablo 

Azcárraga, de Grupo Posadas; Valentín Diez Morodo, de Modelo; Juan Gallardo, 

de Grupo Azucarero México; Eugenio Madero, de Rassini; José Antonio Pérez, 

de ADO, y Alejandro Ramírez, de Cinépolis, entre otros empresarios. 
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Postulación de Herrera y Ramírez de la O 

consolidan buen desempeño de la economía: 

Monreal 

 

Jueves 10 junio 2021 / Redacción 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, 

Ricardo Monreal, consideró que la designación de Rogelio Ramírez de la O como 

nuevo secretario de Hacienda y el anuncio de la postulación de Arturo Herrera 

como gobernador del Banco de México, “consolidan el buen desempeño que 

registra la economía mexicana a pesar de la pandemia y de los factores 

internacionales”. 

A través de su cuenta de Twitter, el político zacatecano dijo que en reunión con 

integrantes de la Comisión de Hacienda, coincidieron en la buena marcha del 

gobierno de México: “estabilidad económica, fortaleza del peso frente al dólar, 

balanza comercial superávit frente a Estados Unidos, cifra récord de inversión 

extranjera y remesas”. 

La reunión de la Comisión de Hacienda fue con miras a empezar a analizar los 

temas que se abordarán en el periodo ordinario de sesiones que inicia el primero 

de septiembre. 

Monreal destacó que los perfiles de Ramírez de la O y Herrera han dado 

resultados consistentes en política económica. 
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Hizo énfasis en que especialistas, tanto en México como en el extranjero han 

visto con buenos ojos la llegada de Herrera al Banxico y coinciden en que estos 

anuncios dan calma a los mercados.  

Monreal retomó la dicho por varios especialistas como Carlos Serrano, 

economista en jefe de BBVA México, quien comentó: “Los nombramientos 

anunciados para el Banco de México y para la Secretaría de Hacienda son 

positivos. Son señal de que la estabilidad macroeconómica continuará pues se 

mantendrán las anclas monetarias y fiscales”. 
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Pierde escaños Morena, aunque sigue con 

mayoría 

 

Jueves 10 junio 2021 / Jorge Monroy 

Los cómputos distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) para la elección de 

Diputados federales confirmaron que Morena reducirá su número de legisladores 

en la Cámara de Diputados. 

Con corte a las 9 de la noche de ayer y con 99.5% de las actas computadas, la 

coalición Morena, PT y PVEM había ganado 121 de los 300 distritos electorales, 

mientras que la alianza PAN, PRI y PRD en 63. 

Individualmente, el PAN obtuvo el triunfo en 33 distritos; el PRI en 11; el PRD en 

ninguno; Morena en 64; el PVEM en uno; Movimiento Ciudadano en siete; 

mientras que Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas y Encuentro 

Solidario no ganaron ninguno. 

El cómputo distrital de una elección es la suma que realiza el Consejo Distrital, 

de los resultados anotados en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas 

en un distrito electoral. 

De acuerdo con el INE, hasta ayer sólo faltaban por computar algunos distritos 

en zonas apartadas, lo que dificulta la recepción de los resultados.  
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Se hicieron recuentos totales en Distrito 01 en La Paz, Baja California Sur; 

Distrito 03 en Azcapotzalco, Ciudad de México; Distrito 10 en Uriangato, 

Guanajuato; Distrito 01 en Huejutla, Hidalgo; Distrito 24 en Naucalpan, estado 

de México; Distritos 03 en Escobedo y 07 en García, Nuevo León; Distritos 02 

en Tantoyuca y 15 en Orizaba, Veracruz. 

Por número de votos, la coalición Juntos Haremos Historia (Morena, PT y PVEM) 

registraba 12 millones 724,732 votos, mientras que la alianza conformada por el 

PAN, PRI y PRD, obtuvo 12 millones 494,337 sufragios, independientemente de 

los votos individuales por partido. 

 

Ganadores municipales 

 

En las últimas horas, algunos candidatos a presidencias municipales han 

recibido sus constancias de mayoría lo que los identifica como ganadores de la 

contienda del pasado 6 de junio. 

Tal es el caso de Alma Denisse Sánchez, quien compitió por la presidencia 

municipal de Moroleón, Guanajuato, en sustitución de su mamá, Alma Barragán 

quien fue asesinada durante uno de sus mítines en la recta final de la contienda. 

La candidata no celebró el triunfo ya que dijo estar de luto por la muerte de su 

madre a quien le dedicó la constancia de mayoría. 

Por otra parte, en la CDMX también se entregaron constancias de mayoría a 

quienes resultaron ganadores de las 16 alcaldías, nueve de las cuales ganó la 

oposición a Morena.  

Se entregaron constancias de mayoría a quienes resultaron electos en las 16 

alcaldías de la CDMX, nueve las ganó la oposición. 
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Aún adeudan mil 798 candidatos sus informes de 

gastos de campaña 

 

Viernes 11 junio 2021 / Diana Benítez 

Aún dos días después de que venció el plazo, mil 798 candidatos que 

participaron en el proceso electoral no presentaron informes de gastos de 

campaña ante el Instituto Nacional Electoral (INE), informó la consejera Carla 

Humprey, integrante de la Comisión de Fiscalización, en entrevista con EL 

FINANCIERO. 

Los candidatos tenían la obligación de presentar el informe hasta el 5 de junio, y 

al corte del 7 de junio, la consejera informó que de 2 mil 237 informes que se 

esperaban de aspirantes a una diputación federal se presentó 99.5%; es decir, 

34 quedaron pendientes. 

En el ámbito local, que comprendió la elección de gubernaturas, presidencias 

municipales, entre otros cargos, se presentó 96.5% de los informes, de 27 mil 

373; es decir, quedaron pendientes mil 764. 

Para este proceso electoral, los candidatos tuvieron que presentar dos informes, 

correspondientes a dos periodos de 30 días de campaña; los plazos vencieron 

el 6 de mayo y 5 de junio.  
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“Tres días después de que acaban las campañas, empiezan a correr los plazos 

para todo este proceso de fiscalización para que la autoridad revise los informes. 

Tenemos 10 días para notificarles un oficio de errores y omisiones. Los partidos 

tienen hasta el 20 de junio para responderlos. 

“A partir de la presentación de este segundo informe empiezan a correr los 

plazos y determinar si se excedieron en topes de gastos de campaña, cuáles son 

las irregularidades en sus informes y con este dato, junto con las quejas, 

tenemos que desahogarlos por la causalidad de nulidad de rebase de tope de 

gastos de campaña, de 5%. La autoridad jurisdiccional tiene que tener los datos 

para determinar si se anula o no la elección”, explicó. 

La resolución de estos informes deberá quedar el 12 de julio y deberá ser 

aprobada por el Consejo General del INE a más tardar el 22 de julio. 

Agregó que el instituto continúa trabajando con la Unidad de Inteligencia 

Financiera para detectar posibles empresas fachada. 

Se le compartió el padrón de proveedores registrados ante el INE, y de los 22 

mil vigentes en 2 mil 400 aproximadamente “no se encontró coincidencia con el 

sistema financiero”, añadió. 
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PAN: coalición puso alto a Morena y a la 

destrucción de México 

 

Viernes 11 junio 2021 / Horacio Jiménez 

El líder nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, aseguró que 

su partido y la coalición Va por México tuvieron un gran resultado el domingo 

porque lograron poner un alto a Morena y a la destrucción del país, al impedir 

que obtuvieran la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y tener una 

protección constitucional como antídoto para el autoritarismo y los deseos del 

control absoluto del gobierno de López Obrador. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, aceptó que tuvieron “dolorosas derrotas”, 

pero afirmó que se comprobó que se puede ganar a Morena, pues no es 

invencible, e incluso, se le dio una estocada en el corazón a sus candidatos 

presidenciales: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Dijo que ahora el reto es 

hacer que el bloque opositor funcione, que en lo toral logren estar juntos y que 

nadie claudique, gobernar bien, honrar el voto y la confianza de los mexicanos, 

y “ya veremos si hay bloque opositor para la Presidencia en 2024”, pero por 

ahora mencionó que ya están en ruta para concluir, en tres años, con el alto a 

Morena. 
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¿Cuál es el balance y cómo les fue al PAN y al bloque opositor el domingo 

pasado? 

—Vemos que al PAN y la coalición tuvieron un gran resultado. Logramos el 

cometido y razón de ser de la coalición, que era poner un alto a la destrucción 

del país y a Morena, y evitamos que tuvieran una mayoría calificada. En esta 

segunda parte logramos tener un bloque de protección constitucional con una 

agenda muy clara y ahora el reto es que éste permanezca y logre en lo toral estar 

juntos sin que nadie claudique a sus valores, a sus agendas, pero que en lo 

fundamental lo que motivó esta coalición sea sostenido y honrado, como ya lo 

hemos dicho, por todos los partidos y por todos los integrantes. Fue un gran logro 

para México, porque al inicio del proceso electoral en septiembre las 

posibilidades de que Morena por sí solo tuviera una mayoría calificada eran 

enormes. Hoy Morena necesita a sus aliados para tener una mayoría simple y 

está lejos de tener una mayoría calificada, y eso es una gran noticia. 

El bloque podría llegar a 42% de la representación de la Cámara y eso es muy 

importante. En el PAN tuvimos un crecimiento en diputados: teníamos 39 distritos 

de mayoría y hoy vamos a tener 73, y eso es el doble. 

¿Y políticamente? 

A Morena se le da una estocada en su corazón, a sus candidatos presidenciales: 

Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Vamos a gobernar muchas de las 

ciudades más importantes y muchas de las alcaldías más importantes de la 

ciudad. Ciertamente, [hubo] algunas dolorosas derrotas, hasta el momento, y 

ahora el reto es hacer bien las cosas, gobernar bien. 

¿Pondría que el PAN está en ruta para 2024 después de estos resultados? 

—Sin lugar a dudas, Acción Nacional está en ruta. 

¿Ve una alianza opositora entre PAN, PRI y PRD para 2024 o primero dar 

resultados en la coalición? 

—Tal cual, primero es honrar en los hechos el voto de los mexicanos. Que sirva 

la coalición Va por México, que sirva desde donde se va a gobernar y que sirva 

a México desde la Cámara de Diputados. 

¿Cuál será el papel del PAN en San Lázaro? 

—Vamos con una actitud constructiva de proponer soluciones, dialogante con 

todas las fuerzas políticas, porque queremos que a México le vaya bien, pero 

también vamos con una clara posición de oponernos a todo lo que no sea bueno 

para México, al retroceso, al debilitamiento de las instituciones, del equilibrio de 

poderes, vamos en la búsqueda de que se ejerza mejor el gasto, o sea, que se 

reactive la economía para generar empleos, que se impulse la inversión 

productiva que genera desarrollo. Tenemos una situación de inseguridad 

insostenible. Vamos a apostar por el federalismo, por el municipalismo, por el 

respeto, porque tan electos son los alcaldes como el Presidente de la República.  
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Eso es parte de lo que nosotros impulsaremos en una agenda conjunta que 

tendrá particularidades, cada partido tendrá su propia agenda, pero hay temas 

que serán concurrentes. 

¿Se acabaron estas iniciativas presidenciales en donde no se les movía ni una 

coma? 

—Pedí a Jorge Romero y a Santiago Creel que empiecen a tener diálogos con 

quienes serán legisladores de los diferentes partidos y que veamos en qué 

podemos coincidir. Tenemos que hacer política de la buena, la que da 

resultados, no pretextos; de la que ayuda a la gente, no le quita posibilidades. 

¿Se acabaron las ocurrencias del Presidente? 

—En todo lo constitucional ya hay un bloque de protección y es la coalición Va 

por México el mejor antídoto para el autoritarismo y los deseos de control 

absoluto del gobierno de López Obrador. 

¿Ven un ánimo negociador en el bloque de López Obrador? 

—Por primera vez escuchamos al Presidente decir que va a buscar a los 

legisladores. Que los busque con una agenda clara, que no los intente comprar, 

¡no! Con agenda, con propuestas. 

En su primera mitad de gobierno no ha querido dialogar, ojalá en su segunda 

mitad ahora sí podamos construir y dialogar, de cara a la nación, a la luz del día 

y a la vista de todos. 

¿Cuál sería el llamado o mensaje al Presidente? 

—Que se deje ayudar, que queremos construir, que nuestras propuestas sean 

escuchadas, que México es un mosaico de colores, que se debe construir dando 

su lugar a los gobernadores, a los presidentes municipales, escuchado la voz de 

las minorías, de las diferentes formas de pensar. 

México es un país plural, ese es el mandato del domingo [de las elecciones]. 

¿Y el llamado a MC? 

—Encargué a Jorge Romero y a Santiago Creel que hablen con todos y 

busquemos las coincidencias. Todo mundo tendrá que saber de qué lado de la 

historia se pone: del lado del bien de la coalición Va por México o del lado del 

mal con la coalición, la desesperanza de México. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 

 

Reforma fiscal, uno de los grandes retos que 

heredará Ramírez de la O: analistas 

 

Jueves 10 junio 2021 / Belén Saldívar 

La creación e implementación de una reforma fiscal, a mitad de la actual 

administración como se planteó al inicio del sexenio, será uno de los grandes 

retos que enfrentará Rogelio Ramírez de la O como próximo titular de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), indicaron analistas, ya que el 

actual secretario, Arturo Herrera, será propuesto al Senado por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador como gobernador del Banco de México 

(Banxico). 

“Tenemos muchas necesidades de gasto, por ejemplo, el gasto en 

infraestructura sigue bajo, con una caída en abril, mientras que el presupuesto 

para la infraestructura educativa está mermadísimo a la vez de que el gasto 

federalizado acumula caídas”, señaló Mariana Campos, de México Evalúa. 

A lo anterior, se suma la debilidad de los ingresos presupuestarios. Los datos de 

Hacienda señalaron que, de enero a abril de este año, los ingresos sumaron 

poco más de 1.5 billones de pesos, lo que representó una caída de 2.0% en 

comparación con el mismo periodo del año pasado.  
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La caída en el periodo se explicó por la disminución de 2.8% que mostraron los 

recursos que obtiene el erario por el pago de impuestos. 

Además, con la crisis del Covid-19, la deuda de México —al igual que la de 

muchos otros países— se elevó. Las proyecciones de Hacienda esperan que la 

deuda, en su medida más amplia, cierre el 2021 en 51.4% del Producto Interno 

Bruto (PIB), mayor al cierre del 2019 —previo a la pandemia— de 44.5 por ciento. 

Todos los países del mundo en este momento están viviendo cambios fiscales. 

La crisis del Covid les implicó pérdida de ingresos públicos, endeudamiento, y 

ante esto toca discutir cómo vamos a pagar el endeudamiento adquirido y las 

necesidades de gasto”, agregó Mariana Campos. 

En este sentido, Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación 

Económica y Presupuestaria (CIEP), indicó que vienen muchas presiones por el 

lado del gasto, particularmente en el tema de pensiones, así como el gasto que 

se hace en el sistema de salud, por lo que la reforma es necesaria. 

Consideró que este gobierno “no se salva” de hacer una reforma fiscal —la última 

data del 2014—, pero la preocupación es que ésta termine aplicando sólo unos 

cuantos cambios y que termine más como una Miscelánea Fiscal que como una 

reforma de “gran calado”. 

 

Mayor diálogo 

 

La designación de Ramírez de la O como nuevo secretario de Hacienda, aunado 

a la nueva conformación que tendrá la Cámara de Diputados en la siguiente 

legislatura que discutirá el Paquete Económico 2022 y la posible reforma fiscal, 

abrirá la puerta a un mayor diálogo, consideró James Salazar, subdirector de 

Análisis Económico y Financiero de CIBanco. 

“Ahora tendrás un Congreso un poco más plural, más dividido, ya no está tan 

concentrado, o ya no será tan fácil lograr la mayoría calificada. En este sentido, 

Rogelio Ramírez de la O tiene una ventaja respecto a Arturo Herrera porque 

tiene más relaciones, más vínculos también con el sector privado, con agentes 

externos, incluso con las calificadoras, algo que puede ser importante para la 

negociación del paquete y la reforma”, dijo. 

Agregó que, ante la coyuntura actual, el Paquete 2022 es de importancia ya que 

se pretende sentar las bases para salir de la crisis que generó la pandemia del 

Covid-19 y poder apalancar la recuperación de la economía. 

El miércoles, al darse a conocer el cambio, Arturo Herrera declaró que lo correcto 

es que el Paquete Económico sea preparado por quien lo va a ejecutar, que en 

este caso sería el nuevo secretario de Hacienda. 
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“Se mantiene la armonía” 

 

Un día después de la designación, el presidente López Obrador indicó que con 

el cambio al interior de su gabinete se mantiene “la armonía”, ya que llega a la 

hacienda pública uno de los que, a su consideración, es de los mejores 

economistas de México. 

“Se va a consolidar la misma política económica que hemos venido aplicando, 

que nos ha dado buenos resultados, como lo demuestran los hechos. Somos de 

los países que tenemos una mejor recuperación después de la crisis de la 

pandemia”, aseguró el presidente en su conferencia matutina. 

Ramírez de la O es uno de los asesores económicos más cercanos al 

Presidente, con quien está desde el 2006. Si bien Herrera empezaría su mandato 

en Banxico hasta el siguiente año —de ser ratificado por el Senado— se espera 

que la transición en la Secretaría de Hacienda se lleve a cabo el próximo mes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

1.3 millones de niñas laboran en actividades 

prohibidas 

 

Viernes 11 junio 2021 / Redacción 

Alrededor de 1.3 millones de niñas y mujeres adolescentes en México están 

ocupadas en formas de trabajo prohibidas, cifra que representa 39% de la 

población de cinco a 17 años, indican datos de la Encuesta Nacional de Trabajo 

Infantil del Inegi. 

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) instituyó el 12 de junio como el 

Día Mundial Contra el Trabajo Infantil. Con ello, se busca exponer los riesgos en 

los que están las niñas, niños y adolescentes que realizan algún tipo de estas 

actividades. 

El trabajo infantil se define como la participación de las niñas, niños y 

adolescentes en formas de trabajo prohibidas, de acuerdo con la legislación 

nacional y los convenios internacionales. 
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Se refiere a personas de cinco a 17 años que laboran en sectores de actividad 

peligrosa, empleados por debajo de la edad mínima y ocupados en servicios 

domésticos no remunerados de carácter peligroso, por realizarse en horarios 

prolongados y/o en situaciones de exposición a riesgos. 

Los resultados de la encuesta estiman que 3.3 millones de niñas, niños y 

adolescentes están ocupados en formas de trabajo prohibidas, cifra que 

representa 11.5% de la población de cinco a 17 años. La tasa de trabajo infantil 

por sexo muestra que 13.6% de los hombres está en esta situación y en las 

mujeres es de 9.2%. 

Del total de niñas y adolescentes en condición de trabajo infantil, 496 mil se 

desempeñan en una ocupación no permitida, 85 mil realizan alguna ocupación 

no permitida y quehaceres domésticos en condiciones no adecuadas y 690 mil 

realizan exclusivamente quehaceres domésticos en condiciones no adecuadas. 

Con respecto a la población femenina en trabajo infantil, 52.3% tiene de 15 a 17 

años (grupo que está en la edad legal para laborar, pero entra en esta categoría 

por realizar actividades o servicios domésticos peligrosos). 

En cuanto a la población por debajo de la edad mínima para trabajar, el Inegi 

detalló que 37.5% tiene de 10 a 14 años, y 10.3% de cinco a nueve años. 

La inclusión al mercado laboral en edades tempranas puede traer consecuencias 

que afectan el desarrollo de las niñas, niños y adolescentes. 

Un menor de edad que trabaja puede, por un lado, disminuir el tiempo y calidad 

invertido en el estudio u otras actividades que favorecen su crecimiento y, por 

otro, exponerse a sufrir algún problema físico o sicológico por realizar actividades 

que se consideran no adecuadas. 

Trabajo peligroso 

El trabajo peligroso puede ser aquel en el que los menores están expuestos a 

abusos de orden físico, sicológico o sexual; se realizan bajo tierra o agua, en 

alturas peligrosas o espacios cerrados; se utiliza maquinaria, equipos o 

herramientas peligrosas; se realiza en medios insalubres; con temperaturas, 

ruido o vibraciones perjudiciales; se da en horarios prolongados o nocturnos, o 

son trabajos que retienen injustificadamente a la niña o al niño. 

Entre la población de cinco a 17 años en trabajo no permitido, destaca que, seis 

de cada 10 (60%) están en ocupaciones peligrosas y cinco de cada 10 (47.9%) 

en sectores de actividad peligrosa. 

Por sexo, estas condiciones son también las más presentadas: 64.1% de los 

hombres y 49.9% de las mujeres están en ocupaciones peligrosas, en tanto que 

55% y 30.4%, respectivamente, están en sectores considerados peligrosos. 
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"Me preocupa la corrupción", dijo Kamala a 

AMLO 

 

Viernes 11 junio 2021 / Agencia 

Washington.  -La vicepresidenta estadounidense, Kamala Harris, expresó al 

mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador, su preocupación por “la 

corrupción y la impunidad” que hay en el país.  

En entrevista exclusiva con la corresponsal de la agencia de noticias EFE en 

Estados Unidos, Lucía Leal, dos días después de concluir su gira por Guatemala 

y México, Harris dijo que fue “muy franca” tanto con López Obrador como con el 

mandatario guatemalteco, Alejandro Giammattei, “sobre las preocupaciones que 

tengo sobre la corrupción y la impunidad, y fui muy directa con cada uno de ellos 

respecto a esas preocupaciones”. 

Cuestionada sobre cómo puede asegurarse EU de que en Guatemala y México 

se está fortaleciendo a la sociedad civil, cuando en el primer país se acaba de 

avalar una ley que amenaza la supervivencia de ONG y en el segundo el 

presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió a EU que no financie a 

organizaciones como Mexicanos contra la Corrupción, Harris respondió que 

“este es un tema que me preocupa profundamente, porque queremos 

asegurarnos de que hay independencia: un sistema judicial independiente, una 

prensa independiente, y que las organizaciones sin ánimo de lucro, las ONG, 

puedan hacer su trabajo sin interferencias. Eso lo dejé muy claro”. 
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Sin embargo, tras la confusión incial, Symone Sanders, vocera de la 

vicepresidenta, aclaró que ésta sólo se refería “a sus reuniones en Guatemala 

cuando habló sobre la sociedad civil”. 

El tema había desatado controversia porque desde antes de la visita, el gobierno 

mexicano había dicho que no se trataría el tema de las ONG con Harris, y la 

noche del martes el canciller Marcelo Ebrard señaló que “no hubo esa 

conversación”. 

Sobre la reacción de López Obrador y Giammattei ante sus palabras, Harris dijo 

en la entrevista a EFE que “creo que valoraron mi franqueza... Este viaje fue más 

que nada para dejar claras cuáles son nuestras prioridades, y esa es una de mis 

máximas prioridades. Si queremos tener un verdadero impacto en enfrentar las 

causas de raíz —y eso incluye mi intento de implicar al sector privado, a las 

organizaciones sin ánimo de lucro, fundaciones y filántropos, y de que las 

agencias del gobierno federal estadounidense trabajen más en esto—, tenemos 

que hacer frente a los problemas de corrupción e impunidad”. 

Tanto en Guatemala como en México, la vicepresidenta estadounidense se 

reunió con mujeres empresarias. “Fue algo deliberado. En ambos países quise 

enfatizar las necesidades de las mujeres y niñas: en Guatemala, [me reuní con 

mujeres] que cultivan el campo o son empresarias; en México, [el grupo] incluía 

a líderes sindicales y hablamos de muchos temas”. 

Durante su gira, Harris lanzó un duro mensaje a los migrantes: “No vengan. Si 

vienen a la frontera, no podrán entrar”. Sin embargo, cuando en la entrevista Leal 

le preguntó sobre quienes huyen para salvar sus vidas, o que solicitan asilo, 

subrayó: “Estoy comprometida con garantizar que Estados Unidos proporcione 

un refugio seguro para quienes buscan asilo. Punto”. 

Sobre las restricciones de viajes con México, la corresponsal de EFE preguntó a 

Harris si puede esperarse que la frontera se abrirá a fines del verano para viajes 

no esenciales, aprovechando los avances del programa de vacunación en la 

zona. “Eso es una prioridad, tenemos que hacerle frente en algún momento, 

eliminar las restricciones de viaje. Viendo que, al menos en Estados Unidos, nos 

estamos acercando a poner la pandemia bajo cierto tipo de control, lo que hemos 

hecho es crear un grupo de trabajo de alto nivel, y trabajaremos con esos otros 

países para concretar los detalles de cómo minimizar y levantar las restricciones 

de viaje”. 

Harris defendió que su gobierno no está “ignorando” a Honduras y El Salvador, 

dos países que ella no incluyó en su gira de esta semana, a pesar de que su 

misión es hacer frente a las causas de raíz que generan la migración en todo el 

Triángulo Norte de Centroamérica. “No hemos ignorado ninguna región de los 

tres países”, aseveró Harris, quien evitó comprometerse específicamente a 

visitar Honduras o El Salvador, cuyos líderes generan más críticas en Estados 

Unidos por su presunta corrupción que los de México y Guatemala. 
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Nombran nueva titular del Área de Quejas, 

Denuncias e Investigaciones del Órgano Interno 

de Control en la Procuraduría Agraria 

 

Jueves 10 junio 202 / Procuraduría Agraria 

Con la representación del Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 

el Subprocurador General, Alejandro Chanes Ortiz, encabezó la ceremonia en la 

que presentó y dio la bienvenida formal a la nueva titular del Área de Quejas, 

Denuncias e Investigaciones del Órgano Interno de Control (OIC) en la 

Procuraduría Agraria, María de los Ángeles Hernández Bello. 

En la sesión protocolaria, que se llevó a cabo en el Salón de Usos Múltiples de 

la dependencia —con las medidas sanitarias correspondientes— contó con la 

presencia del Titular del OIC, Luis Hernández Uribe; el Secretario General, así 

como de los mandos superiores de la Institución. 

En su intervención, la nueva titular solicitó el apoyo y colaboración de los 

responsables de las Unidades administrativas del área central de la Procuraduría 

Agraria, a fin de coadyuvar a consolidar la imagen de transparencia y eficiencia 

del Gobierno de México. 

En este sentido, llamó a “Generar sinergias y trabajar en conjunto, que finalmente 

se reflejen en un mejor desempeño de esta Institución”, subrayó.  
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María de los Ángeles Hernández Bello es licenciada en Derecho por la Facultad 

de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); cuenta 

con diplomados en Derecho Ambiental, por la Universidad Panamericana, y 

Derecho Administrativo, en la máxima casa de estudios. 

Ha ocupado diversos cargos, en el área de su competencia, en dependencias y 

organismos de la Administración Pública Federal. 

En el ejercicio profesional de su desempeño, ha fungido como Jefe de División 

Operativo en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); Titular del Área de 

Quejas y Denuncias en el Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX); Subdirectora 

de Quejas y Denuncias en la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), y en el Registro Agrario Nacional 

(RAN). 
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Alejandro Murat construye ruta de paz en San 

Vicente Coatlán, Oaxaca 

 

Jueves 10 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, visitó San 

Vicente Coatlán, donde sostuvo una reunión de trabajo con autoridades 

municipales, comunales y habitantes, además durante su visita construyó la ruta 

de la paz en la entidad. 

Durante este encuentro, realizado con el compromiso de construir acuerdos para 

mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las autoridades 

municipales y comunales de San Vicente Coatlán, entregaron sus peticiones, 

encaminadas al desarrollo de los habitantes, al gobernador Alejandro Murat y a 

los funcionarios del Gobierno Federal. 

Pues durante la visita, en la ahora ruta de la paz, también participó el secretario 

General de Gobierno (SEGEGO), Francisco Javier García López; el director 

general del centro SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la 

Procuraduría Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López. 

Ante las autoridades de San Vicente Coatlán, Murat Hinojosa destacó que, el 

proyecto de la autopista que se está ejecutando tiene como finalidad acercar a 

la ciudad y a la costa en un mejor tiempo de traslado: 
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“La autopista Barranca Larga-Ventanilla es una realidad, es el proyecto que 

conectará a las comunidades y para San Vicente Coatlán, es una gran 

oportunidad para detonar su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, 

productos agrícolas y tener la oportunidad de acercar los servicios”, señaló. 

Por su parte García López, titular de la SEGEGO, expresó que es muy 

importante construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad 

entre las comunidades, así como reconstruir el tejido social para que las futuras 

generaciones vivan en paz. 

“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y 

anhelos de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para 

dar continuidad a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para 

detonar su desarrollo”, dijo. 

Mientras que José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, 

señaló “seguimos avanzando en la construcción de la autopista y en los 

proyectos paralelos que se ejecutan para interconectar a las poblaciones, 

trabajamos en coordinación los tres niveles de gobierno en beneficio de las y los 

oaxaqueños”. 

Así mismo, las autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán 

agradecieron la visita del gobernador Alejandro Murat y reconocieron su 

compromiso por privilegiar el diálogo para construir una ruta encaminada a la 

paz y desarrollo de la comunidad. 
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Construye Alejandro Murat ruta de paz en San 

Vicente Coatlán 

 

Jueves 10 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Este jueves el mandatario estatal, Alejandro Murat Hinojosa, junto con 

el secretario General de Gobierno, Francisco Javier García López; el director 

general del centro SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la 

Procuraduría Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López, sostuvieron una 

reunión de trabajo con autoridades municipales, comunales y habitantes de San 

Vicente Coatlán. De acuerdo a un comunicado de prensa, durante este 

encuentro realizado con el firme compromiso de construir acuerdos 

encaminados a mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las 

autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, hicieron entrega 

al Gobernador del Estado y a los funcionarios del Gobierno Federal sus 

peticiones, que van encaminadas al desarrollo de las y los habitantes. 

Murat Hinojosa destacó que, el proyecto de la autopista que se está ejecutando 

y que conectará a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad 

y a la costa en un mejor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad 

de tener rutas comerciales con la capital y la costa, para detonar el desarrollo de 

sus habitantes. 
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“La autopista Barranca Larga – Ventanilla es una realidad, es el proyecto que 

conectará a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran 

oportunidad para detonar su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, 

productos agrícolas y tener la oportunidad de acercar los servicios”, señaló Murat 

Hinojosa. 

Por su parte García López, titular de la Segego, mencionó que es muy importante 

construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 

comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan 

en paz. 

“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y 

anhelos de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para 

dar continuidad a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para 

detonar su desarrollo”, dijo. 

En ese sentido, José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, 

señaló que, “seguimos avanzando en la construcción de la autopista y en los 

proyectos paralelos que se ejecutan para interconectar a las poblaciones, 

trabajamos en coordinación los tres niveles de gobierno en beneficio de las y los 

oaxaqueños”. 

Así mismo, las autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, 

agradecieron la visita del Gobernador del Estado y reconocieron su compromiso 

por privilegiar el diálogo para construir una ruta encaminada a la paz y desarrollo 

de la comunidad. 

Cabe destacar que Murat Hinojosa es el primer Gobernador en visitar San 

Vicente Coatlán y sostener una reunión de trabajo con autoridades municipales, 

comunales y habitantes. 
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AMH construye ruta de paz en San Vicente 

Coatlán 

 

Jueves 11 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Este día el mandatario estatal, Alejandro Murat Hinojosa, junto con el 

secretario General de Gobierno, Francisco Javier García López; el director 

general del centro SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la 

Procuraduría Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López, sostuvieron una 

reunión de trabajo con autoridades municipales, comunales y habitantes de San 

Vicente Coatlán. 

Durante este encuentro realizado con el firme compromiso de construir acuerdos 

encaminados a mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las 

autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, hicieron entrega 

al Gobernador del Estado y a los funcionarios del Gobierno Federal sus 

peticiones, que van encaminadas al desarrollo de las y los habitantes. 
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Murat Hinojosa destacó que, el proyecto de la autopista que se está ejecutando 

y que conectará a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad 

y a la costa en un mejor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad 

de tener rutas comerciales con la capital y la costa, para detonar el desarrollo de 

sus habitantes. 

“La autopista Barranca Larga – Ventanilla es una realidad, es el proyecto que 

conectará a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran 

oportunidad para detonar su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, 

productos agrícolas y tener la oportunidad de acercar los servicios”, señaló Murat 

Hinojosa. 

Por su parte García López, titular de la Segego, mencionó que es muy importante 

construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 

comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan 

en paz. 

“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y 

anhelos de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para 

dar continuidad a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para 

detonar su desarrollo”, dijo. 

En ese sentido, José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, 

señaló que, “seguimos avanzando en la construcción de la autopista y en los 

proyectos paralelos que se ejecutan para interconectar a las poblaciones, 

trabajamos en coordinación los tres niveles de gobierno en beneficio de las y los 

oaxaqueños”. 

Así mismo, las autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, 

agradecieron la visita del Gobernador del Estado y reconocieron su compromiso 

por privilegiar el diálogo para construir una ruta encaminada a la paz y desarrollo 

de la comunidad. 

Cabe destacar que Murat Hinojosa es el primer Gobernador en visitar San 

Vicente Coatlán y sostener una reunión de trabajo con autoridades municipales, 

comunales y habitantes. 
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Construye Murat ruta de paz en San Vicente 

Coatlán 

 

Viernes 11 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Este día el mandatario estatal, Alejandro Murat Hinojosa, junto con el 

secretario General de Gobierno, Francisco Javier García López; el director 

general del centro SCT Oaxaca, José Luis Chida Pardo y el representante de la 

Procuraduría Agraria en Oaxaca, Gonzalo Villalobos López, sostuvieron una 

reunión de trabajo con autoridades municipales, comunales y habitantes de San 

Vicente Coatlán. 

Durante este encuentro realizado con el firme compromiso de construir acuerdos 

encaminados a mantener la paz entre las comunidades de la Sierra Sur, las 

autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, hicieron entrega 

al Gobernador del Estado y a los funcionarios del Gobierno Federal sus 

peticiones, que van encaminadas al desarrollo de las y los habitantes. 
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Murat Hinojosa destacó que, el proyecto de la autopista que se está ejecutando 

y que conectará a San Vicente Coatlán, tiene como finalidad acercar a la ciudad 

y a la costa en un mejor tiempo de traslado, lo que se traduce en la posibilidad 

de tener rutas comerciales con la capital y la costa, para detonar el desarrollo de 

sus habitantes. 

“La autopista Barranca Larga – Ventanilla es una realidad, es el proyecto que 

conectará a las comunidades y para San Vicente Coatlán es una gran 

oportunidad para detonar su economía, demostrar su grandeza con sus textiles, 

productos agrícolas y tener la oportunidad de acercar los servicios”, señaló Murat 

Hinojosa. 

Por su parte García López, titular de la Segego, mencionó que es muy importante 

construir la paz a través del diálogo, reforzar los lazos de hermandad entre las 

comunidades, reconstruir el tejido social para que las futuras generaciones vivan 

en paz. 

“Vivimos una gran etapa, no solo se construye una autopista, se crean sueños y 

anhelos de las familias oaxaqueñas; es muy importante privilegiar el diálogo para 

dar continuidad a este gran proyecto, potencializar a San Vicente Coatlán para 

detonar su desarrollo”, dijo. 

En ese sentido, José Luis Chida Pardo, director general del centro SCT Oaxaca, 

señaló que, “seguimos avanzando en la construcción de la autopista y en los 

proyectos paralelos que se ejecutan para interconectar a las poblaciones, 

trabajamos en coordinación los tres niveles de gobierno en beneficio de las y los 

oaxaqueños”. 

Así mismo, las autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán, 

agradecieron la visita del Gobernador del Estado y reconocieron su compromiso 

por privilegiar el diálogo para construir una ruta encaminada a la paz y desarrollo 

de la comunidad. 

Cabe destacar que Murat Hinojosa es el primer Gobernador en visitar San 

Vicente Coatlán y sostener una reunión de trabajo con autoridades municipales, 

comunales y habitantes. 
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Anuncian la construcción de la Universidad del 

Pueblo Yaqui 

 

Jueves 10 junio 2021 / Redacción 

Ciudad de México. Autoridades de diversos organismos federales entregaron 

este jueves viviendas a familias indígenas yaquis del estado de Sonora, al tiempo 

que anunciaron el inicio de la construcción de una Universidad en dicha región 

del país. 

En un comunicado, la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) informó que, junto 

con autoridades tradicionales de los pueblos yaquis, realizó la supervisión y 

entrega de viviendas realizadas a través del Programa de Vivienda Social (PVS) 

en Cócorit- Loma de Guamúchil, Sonora 

La titular de la Conavi, Edna Elena Vega Rangel, destacó que como parte del 

Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui –PJPY, impulsado por el Gobierno de 

México--, se llevan a cabo mil 725 acciones de vivienda en los ocho pueblos de 

esa etnia, de las cuales, 524 son ampliaciones y mejoramiento y mil 198 

construcciones nuevas, con una inversión de 284 millones de pesos. 

La funcionaria indicó que, en conjunto con el Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), se han generado diversas reuniones informativas para atender 

las dudas presentadas sobre el PVS en los ocho pueblos yaquis.  
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Este mismo jueves se llevó a cabo en Guaymas una ceremonia en la que 

autoridades tradicionales y representantes de instancias federales pidieron 

permiso a la Madre Tierra para iniciar la construcción de la Universidad del 

Pueblo Yaqui, la cual también forma parte del PJPY. 

En el acto estuvo presente la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez 

Álvarez, quien afirmó que el gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador “cumplirá con la demanda histórica de brindar educación a los pueblos 

y comunidades indígenas del país, con quienes, adelantó, habrá diálogo 

permanente en la construcción de los sistemas educativos”. 

Gómez subrayó que se debe replantear el sistema educativo con prioridad en las 

comunidades y sus múltiples expresiones, así como “transformarse y respetar 

las culturas de los pueblos, sus lenguas, formas de organización, autoridades, 

necesidades de profesionalización, y aceptar sus propias formas de educación”. 

En el acto participó el director general del INPI, Adelfo Regino Montes, quien 

aseguró que el Gobierno de México trabaja en equipo para establecer la 

universidad en esta zona y destacó que una manera de profundizar la 

transformación nacional es a través de la educación. 

El director general de Coordinación Técnica de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Jorge Cabrera Jiménez, explicó que el 

proyecto de la Universidad del Pueblo Yaqui está planteado en dos fases. 

La primera consiste en edificar once aulas, tres laboratorios, un módulo de 

servicios, tres áreas de talleres, un edificio de administración y otro de gobierno; 

en la segunda fase se desarrollarán espacios deportivos en un área de 15 mil 

m2, que funcionará para mil estudiantes. 

Detalló que en total serán tres mil metros cuadrados de construcción que 

contempla la conectividad a la carretera mediante un andador peatonal, 

paraderos de autobús, estacionamientos para bicicletas y luminarias solares. 
 

 


